

(第一類 第八号)

衆議院第十五回国会 厚生委員会議

議錄第十三號

五〇八

と存じますが、同君は二月二十一日再び当委員に選任されておられますので、同君を再び辞任前にいておられた三つの小委員に補欠選任し、あわせて同君が辞任前についておられた国民健康

保険に関する小委員長及び同和事業対策に関する小委員長の職にも補欠選任することに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○平野委員長 御異議なしと認め、そのように決します。

○平野委員長 次に国民健康保険再建整備資金貸付法の一部を改正する法律案と義理案と、前回に引き続き質疑を流

○日高委員　国民保険の一点単価について當司に御質問やうお願ひを申し上げて行いたします。日高忠男君。

げたいと思います。国民保険の一点単価は、大体健康保険の単価に準ずると、二三になつてゐるまゝして、準ずる

いということになつておられました。これが、さういふことは、ひとしい、イコールでないといふように考えますが、ただ準ずる

るだけでひとしいのか、あるいは同僚でなくてもいいのか、その点の解釈が非常にまち／＼になつております。

の国民保険の単価といふものは、單に国民保険ばかりでなく、これに関連して生活保護法の単価並びに結核の公費

負担の面も、やはり国民保険に準ずる
ということになつておりますと、単純

が健康保険それから国民保険、また核予防法公費負担、それから生活保険の診療費と、いろいろまちまちになり

まして、取扱いに非常に煩雑をきわめますので。今回医療費の大体一割五分が国庫において負担せられるということがきまりますならば、この際そういうものを統一する意味におきまして、

国民保険の単価は健康保険と同額であるということを、法律ではつきりとうたつてもらいたいと思うのでござりますが、その点に関する当局の御意向をお伺いしたいと思います。

○久下政府委員　お答え申し上げます。国民健康保険の診療報酬の額につきましては、法律に基きますと、厚生大臣が標準額を定めまして、これを基礎として各保険者が額を定め、都道府県知事の認可を受けるという制度になつておるのでござります。従来の取扱いを申し上げますと、厚生省におきましては、国民保険の実情から考えまして、それへ、各保険者ごとに事情の異なることもありますので、ただいまの取扱いとしては、その法律そのままで全国一律の基準を定めるということになしに、多少ゆとりのある取扱いをしておるのでござります。具体的に申し上げますと、厚生次官通牒をもちまして、国民健康保険の診療報酬の基準は、その一点単価について健康保険の基準によるべきものであるということを原則としておりますけれども、しかしながら、多數の国民保険の保険者におきましては、地方々々によりましてそれへ、従来の関連もあり、健康保険の単価よりも安い単価で実際上契約をし、またその意味において医療担当者の御協力を得ておるような実情でありまするので、従来ともさよくな者の方で、できれば国民保険の現状を考えて、一割程度の割引をしていただこうと、そういうような多少あいまいな点はつきりしろというお話をあらうかと思

保険の保険者、それ／＼の従来の慣例等もございまして、これを一律に律すことは、まだ今日の段階では適当ではないと考えておるものでございません。そこで昭和二十八年度から医療費に対する国庫の補助が出ることになりましたので、その関係上一点単価を健康保険並にもどしたらどうかというお話をございましたが、この点につきましては、もと／＼国民健康保険の療養給付金に対する国庫の補助が出ることになりましたのは、国民保険の財政が窮屈いたしておりまして、これを何とかいたさなければならないというのがこの補助が実現を見ました理由でございまするし、またこれを推進されました各方面の一一致した御意向であつたと理解をいたしておりますのでござります。そういう意味合いにおきまして、現状のような各保険者まち／＼の単価ではありますが、とにかく診療報酬の現状をもつとしてなお相当の赤字が出て参りますので、そのためにはやむを得ず今までの療養給付の国庫補助というものを実現したという解釈をいたします以上私どもとしては、単価の問題につきましては、できるならば従来のような取扱いで診療担当者の御協力を得るよう実現したということを願つておりますが、私どもとしては、単価の問題につきましては、できるならば過去一年間の、ことに単価値上がりに伴います各地方の交渉の実情を見ておりますと、中にありますようにことを願つておるものでござります。しかしながら過去一年間の、つきましては、なおまた保険者と診療担当者との間であらためてお話しをおきまして御趣旨に沿うよう——結局に

なることも適当であろうと思いまするけれども、建前といたしましては、診療報酬単価に關する方針は、私どもの氣持を率直に申し上げますと、診療担当者各位の御協力を得まして、御同情と御理解とによりまして、できるだけ従前のしきたりを統けて行つていただいて、ひとつこの際国民健康保険の文字通り安定した再建ができるよう御協力を願えれば、こういうことを考えておるのでござります。

○日高委員 これまで地方の医師会におきましても、厚生省の御意向がそういうように医師会の協力によつて国民保険を運営するという方針であつたのでそれに応じて來たわけでござりますが、いろいろとが考えましても単価が違う、十一円五十銭と十円五十銭でやつた場合には、医療関係者でない者が考えました場合には、内容が低下しておらぬかということを第一に憂えはせぬかと思うのでござります。そういうことを今日までは医師会の協力によつて社会保険は同じ内容でやつて來たのでございますするけれども、しかし当局としては、ただ医師会の協力によつて、単価が違つておつても内容は同じものができると考えておられますか、また国民保険は、普通の健康保険よりも内容は低下してもかまわぬという御意思でござりますか、その点をはつきりさせていただきたいと思います。

○久下政府委員 私どもは、筋道の議論として、国民保険と健康保険と単価に違いがあつていいとは考えていないのであります。というのはまた、お話をの中ありました診療内容が下つていふと考えているのではございません。ただ問題はそう簡単にりくつだけで割

切れないのであると私どもは考える
のであります。また御協力のいかん
によりまして、まだ御協力のいかん
は、從来から実際にやつていただいて
おりまする様子は——その辺のところ
は、わらない医療をやつていただくよろうな
御協力を願つてゐる向きが相当多いと
私どもは信じてゐるのであります。こ
の無理をいつまでも続けさせるつもり
かとおつしやられます。いろいろ議論
はあるうと思ひますがこの際初めて診
療報酬、療養給付に対する国庫補助が
出ました場合に、これを、いろいろそ
ういう特別な御協力によつて実現をし
ておりますました事情を一挙に変改いたし
まして、そうしてすべてを十一円五十
銭なり十二円五十銭に引上げ、今度の
療養給付金として出ました補助が、そ
の意味においてお医者さんの方へまわ
つてしまふということでありますと、
そこにはやはりいろいろ問題があると
考へますので、私どもとしては、くど
いようでありますけれども、從來の
関係はできるだけ診療担当者の側にも
御協力をいただきまして——しかしながら
がら過去において相当無理がありました
たような、実際問題としてだれが見て
も無理だというような事情があつたよ
うな場合におきましては、これはまた
別個の考え方をお話合いでやつていた
だきたい、こういう意味でございま
す。

められたときからあります。会員が本筋を指導の実施に当つております。民生委員の積極的意欲を冷却いたし、その本来の使命の遂行に支障を来すおそれがある現状にかんがみまして、今回これらの方の字句を削除いたし、民生委員が自発的に協力できるよういたしまして、もつて公的扶助事務の円滑適正な実施に遺憾なきを期することにいたしたのであります。

議会に関する規定を法律上削除いたしましたが、すべて民生委員協議会の自主的運営にゆだねることにいたした点であります。

○久下政府委員　問題は、先ほどのお話を中にもありましたように、今度庫から一割五分の療養給付費の補助が出てることに関連してのお話と承知をいたすのであります。それらと関連をつけないでのお話をありますと、問題は全然別個になると思ひます。ところで療養給付費に対する国庫の補助の一割五分、約三十億円が補助金として二十二年度出ることになつたことについてその関連上ただいまの御意見であらうとありますか。お答えを願いたい。

この際大いに内容を強く要望いたしました。またそれを期待でありますけれども、これまで三十億の高額な保険金がかかるかというと、そ
の程度であります。もう少し詳しくお話を伺うべきかと思います。
この際大いに内容を強く要望いたしました。またそれを期待でありますけれども、これまで三十億の高額な保険金がかかるかというと、そ
の程度であります。もう少し詳しくお話を伺うべきかと思います。

医療ということになつております。同じ市町村に住んでおります。者が掛金を出しておりますと、組み込んで、生活保護の医療の方が料金がかかる、ということになりますと、生活保護の根本精神から考えまして、いかがかと実は考えております。国民健康保険法で、いろいろその保険者の規定にしまして、制限診療なんかをやつてあるところもあると思うのでございまが、私どもやはり国民健康保険が国

組織を改めたことがあります。すなわち、民生委員推薦会は、從來市町村の議会の議員、社会事業の実施に關係のある者、学識経験者をもつて構成されたのであります。このような方法をもつていたしましては、社会福祉の各分野の意見を十分に代表するよう^に道筋が必ずしも發展しないからう

○平野委員長 それでは引続き質疑を
お受けいたします。大臣に対する御質疑がござ
ります。大臣に対する御質疑がござります。
まことに、この際許可をいたします。
から御発言を願います。大臣に対する御質疑が
ございませんか。――別にな
いようであります。

と思ひます。もとより先ほどのご質問に、ど申し上げました昭和二十七年当初の、次官通牒にもござりますように、私どもとしては国民健康保険の診療報酬の単価の基準は、健康保険の単価を基準とするけれどもというような表現で、原則的には健康保険の単価を基準とするということはうたつてあるわけでござる。

単価の問題について
た従来の方針を根本
ところまで行くのは
と考えておるもので
を伺つておりますと
ております私どもも
え方なりとそくかわ
やつておるようにも

も今申し上げまし
的にかえるという
いかがであろうか
ございます。お話
ござります。
次空港まで出し
の方の方針なり考
つたことをおつし
受け取れないのです
たが
私ども
りた
〇日
民医
と考
保険
を期
の事

治療の基本となるべき大事な制度だ
としておりますので、その国民健康保
険が、将来いつぱなものになること
を期待いたしております。それに実は
こどもならう、こういう行き方で参
たいと思っております。

みがありましたので、今回の改正においては、まずして、推薦委員会を広く社会福祉全般の代表者の中から委嘱できますよう、うにその範囲を具体的に明示いたしますとともに、その定数を各分野についてそれぞれ二名以内にすることにいたしましたのであります。

○日高委員　もう一度保険局長にお尋ねいたします。先ほども申しましたように、国民健康保険の単価は、やはり生活保護法の単価及び結核の予防法の公費負担の単価にも影響するのでござりますので、この際はつきりと、国民

ざいます。ただ国民健康保険の従来の実績から考えまして、あるいは財政の実情から見まして、健康保険並の単純化を支持するとうてい立つて行かないところがほとんど大部分と見られましたので、できるだけ診療担当者の御協力を得て、一割引程度までのところで単価をきめらるようになります。

りますが、私どもと
げましたように次官
いまの段階において
いうことにつきまし
要するものがあると
おるのであります。
○日高委員 そうし
保食の方はそいで質

きき
しては、今申し上
通牒の線を、ただ
根本的にかえると
ては、相当検討を
いうふうに考えて
ますと、国民健康
問題を丁切りまして
比較的
ては
れか
危險の
要し
会保

ましては、生活保護法の診療費、それから健康保険の診療費、国民健康保険の診療費、また自由診療の診療費を比較、検討してみると、実際においては、生活保護法が最も多額の費用をかけておりまして、それに次いで社会保険、それから自由診療の方がむしろ診療費が少くて済んでおるよう

第三点といたしましては、民生委員協議会の任務中に福祉事務所その他の関係行政幾閣との連絡に当ることを附加するとともに、市町村の区域を単位とする社会福祉関係団体すなわち市町村社会福祉協議会の組織に加わることができることといたしまして、民生委員協議会が地域社会における社会福祉の積極的増進に広い視野に立つて活動することができるとしたのであります。

健保の単位は健保と同様であるといふことを法律においても述べて、そして国民健保のむずかしい地域におきましてはその地方の医師会との話し合によりまして、表向きは十一円五十銭なら十一円五十銭にして、實質的には保険料の徵収料とかあるいはその他の名目をもつてこれを保険組合なりに寄付してやる。そういう形にするとすべてが円満に解決一行くよろしく思いますが、私の今言ひ

生活保護法の方の単
これは国民健康保険
おりますのを、健康
準するというように
ただきたいと思うの
それに対してはどう
になつておりますか
○安田政府委員 国
単極に健保保険の方
はならつておるわけ
いよ三月半纏つ前

問うた所
保険の単価でござりますが
に準ずるとなつて
保険の診療単価に
法律を改正してい
でござりますが、
いうふうにお考え
民健康保険の医療
の医療扶助の単価
でござります。こ
と、必要にして最
は、
実質
の治
で二四

天情でございます。それは厚生省の
中にもはつきり現われておるのでござ
ります。まして、最低の治療をするとおつ
りますけれども、実際は最高の治
療が行われておるようだござ
ります。単価でただ十一円五十銭を十
円五十銭にしておくだけでやるので
十分な診療ができると思います。

員協議会が地域社会における社会福祉の積極的増進に広い視野に立つて活動することができるとしたのであります。

があるのはその他の名目をもつてこれを保険組合なりに寄付してやる。そして行くように思います、私の今言いましたの方法についてはどういう御見解

がそれ／＼赤字のない健全財政を保持して行くように立ち直れるかどうか、ただいまのところとしては単なる見通しにすぎませんので、はつきりした自

○安田政府委員　國
単純に健康保険の方
はならつておるわけ
れば生活保護の建前

は、実質
の治療
でござ
ります。こ
が、必要にして最
も重要な事項
は、民健康保険の医療扶助の単価でござります。

十分な診療ができぬと思います。眞は、確かに生活保護法の方が最高治療を地方においては受けておるのございます。これは実情がそなん

取成績で分類をいたした数字がござりますから、それでもごらんに入れればいいかと思います。給付の内容につきましては御承知の通り非常に差がござります。これは相当の給付制限をやつておりますところから、ほとんど健康保険並に近い給付をやつておるものもありますが、これも大体のことはわかっておりますので、後ほど資料を差上げたいと思います。

○長谷川(保)委員 保険料と申しますか、掛け金と申しますか、どちらを言うのが正しいことは知りませんが、それがずいぶん違うのでございましようか。

○山本説明員 ただいまの点に關しまして御答弁申し上げます。保険料に関しまして申し上げますと、全保險者の中で、一世帯当たり保険料が千円以下のものが一七・二一%でございます。

それから一千円から千五百円までのものが二五・七一%でございます。千五百円から二千円までが二九・四四%でございます。二千円から三千円までのものが二三・七一%でございます。三千円以上が約四%、こういうことになります。

○長谷川(保)委員 そういたしますと、ずいぶん保険料の差があるようでございます。これらに対しまして、さきに申しました社会保障制度を推進いたしましたために、これらのものを統一していく御意図を政府当局はお持ちになりませんか。

○久下政府委員 昭和二十八年度の賃給付費の補助を出しますにつきまして、今申し上げました保険料の額の差というものは、結局給付内容の差になつて現われているわけでございます。これを改めまして、今度の補助は少くと

も健康保険の家族並の給付をいたすよう
うにということを日安にして、強く指
導をいたすつもりでございます。

○堤(ツ)委員 ただいまの局長のお答
えでございますが、少し長谷川委員の方
が御解釈が変じやないかと思うの
です。市町村によりましては、保険料の
徴収しますときに、その世帯の税の額
負担額、たとえば所得税であるとか住
民税であるとか、そういうものに比例
してかけておりますから、同じ町村の
中におきましても、千円のところもあ
るし、また世帯によつては三千五百円
を越すところもある。従つて全国の平
均をすれば二千八百五十円くらいが平
均になるというふうに承知をいたして
おります。そういう解釈が正しいのし
やないかと思いますが、局長はそれを
どういうふうに御解釈になつておられます
か。

○久下政府委員 私が申し上げました
のは、各保険者ごとの平均保険料に、
保険課長から申し上げたような差があ
るということを申し上げたのであります
。保険者の中の被保険者なり世帯
との差を申し上げておるのではないの
であります。

○堤(ツ)委員 この前の委員会で私は
局長に御質問申し上げましたが、四億
五百万円のうち、一億八千六百万円し
かまだ貸し付けておらなくて、実に国
費の無計画な使い方であるということ
を指摘いたしましたときに、勝俣委員
から、今中止しておるような市町村な
どもおそらく復活させるであろうから
四億五百万円の予算は、私が心配する
ように使い切れなくなるのじやなくて、
足りなくなるだろうという御発言があ
りました。それ以後私はいろいろと考

えましたが、やはりどうも三月の末までには使い切るようにならないような気がいたします。と申しますのは、政府の執行面の通念といたしまして、国民から税金をお取上げになるときには、できるだけ水増しをしてたくさん強制的にお集めになりますが、たび個人を援助するとか、あらゆる施設に援助するとか、また貸し付けるという場合には、極度にしぼつておしまいになりますから、私はやはり四億五百万円はやんやん言つてとつた予算でありますから、私はもう一度そのところが、勝俣委員の御反撥になりました復活するであろうところの見通しであるとか、各単位に補うということが、こまかくはつきりしない、大切な問題でございますから私は了承したいのでございます。これがはつきりしないのならば、二十八年度の三十数億の予算につきましてわたくし、国会としては十分な監視を必要といたします。国保の小委員会などでも十分検討して、政府の運用内面をつきりしてもらわぬことには、この法律案は一部改正なりといえども私は通じ得ない、かように存じておるのでございますが、もう少し明快な者に、今回の法律改正によりまして局長の答弁を伺いたいと思います。

分の八まで、すなわち差額の十分の三分を貸し付けるということにいたしますと、三億の金が使えることになります。これはもう文句なしに、特別の申請をいたしまして、新たに一車両と書類だけは必要でござりますが、貸し付けられることになるわけであります。そういたしますと、あと一億余が残るわけであります。この点は新しい申請を期待いたしておりますのでござります。これにつきましては、私ども期待しておりますのは、私どもの推定では、これは実態調査に基づく推定であります。現行の貸付条件によりまして一定の資格が限定されおりますが、この資格に該当いたします保険者数が二千三百三十五あるといふふうに推定いたしておるのでござります。ところがその中の四分の一程度のものしかまだ申請が出て来ていません。従いまして、今度十分の八までというようく貸付条件が緩和されますことによつて、あとの四分の三の保険者から新しい申請が出ることは相当期待できるであろう、こういふ見込みでござります。私どもの推定では、そういう双方の意味におきまつた法で、大部分消化できるでありますよろしくおこし、また消化いたしたいという考え方でございます。

民生部と医療担当者との間の自主的な話し合いによりまして解決がつくと思うのであります。しかし、いかがでありますか。また国民保険の単価を決定します場合に、地方の保険課がこれに介入いたしますまして、本省に忠義立てるをするために、医療担当者の方を不当に圧迫する傾向があるのであります。県の保険課が、あるうに地方の医療担当者を圧迫しないように、ほんとうに実情に即して、地方の医師会と協調してやるような指令を出してもらいたいと思いますが、その点の見解を伺いたいと思います。

解散にならなくなつてしまつというような懸念がありますので、そういう点につきましては、診療担当者側におかれましても、従来の関係あることでありますので、この際もうしばらく国民保険の安定した再建ができるまで御協力を煩わしたいということを申し上げておるのであります。

地方の保険課長が圧迫を加えておるということですが、もしそういう事実がありますればたいへん申訳ないのであります。私どもは常々その点は日々をくしくて注意をいたしておりますつもりであります。もとよりこういう種類の問題は、圧迫というようなことで解決するはずはないのであります。双方の主張が合いませんために、あるいはときには強い言葉になつて出たりしたのであろうと存じますが、要するに地方の保険課長も、保険者側と診療担当者側の間に立ちまして、大分苦しんでおるような実情であるようでありますので、その辺は善意をもつて御解釈願いたいと思います。

○日高委員　局長はそういうふうに解釈しておられるようですが、実際におきましては、地方の保険者の希望を無視して、本省に対しても忠義立てるために非常な圧迫を加えておられるというような実情が多いのであります。本省には忠義立てをしないでもよいから、地方の実情に即してやるよろに指令を出していただきたいと思ひます。それからこれに関連いたしまして、今度国庫から三十一億の医療費に対する補助が出ますが、あれをどういうふうでお流しになるのか存じませんが、私の考えでは、あれはやはり本省から

出る分だけについては、現在あります支払い基金を通じて医療担当者の手に渡るようにしてもらえたならば、最も迅速確実に入るようになりますがこの流し方についてはどういうふうにお考えでござりますか、お伺いしたい。

○久下政府委員 これは他の保険に対する補助と同様でございまして、支払基金を通すという性格のものではないと存えております。結局、補助金交付の条件を示しまして、それに基いて関係の資料を整えて、各資格のある保険者から申請をさせます。それを府県においてとりまとめて審査をいたしまして、具申をつけて厚生省に出て参りましたものを、さらに厚生省で全国的な立場から検討をいたしまして、補助の決定の指令をし、その金は直接保険者に参ることになるわけでございまして、受けました国民健康保険の保険者は、これを療養給付費に充てるということになりましたとして、結局は帶りがちである診療費の支払いが、円滑に診療担当者にまわって行くということを期待しておるわけでございます。そういう筋道でありますので、支払い基金を通すということは、ちよと性格が違うのではないかと考えております。

○日高委員 御説明で十分納得できましたが、まだわれへの心配しますのは、地方の保険者へそれが流れていきました場合に、これを決して他へ漏用させないように十分なる御監督をお願い申し上げます。

○堤(ツ)委員 私が考え込んでおりま

が、一応はこの四億六百万円については御説明を了承いたしましたといたし
まして、日高委員が質問せられました
来年の三十五億近くの金についての使
途、これをひとつ国保の小委員会に明
細に御提示願いたい、そして年度末に
こういう法律の改正をしたり、また方
針をかえたりして、余った金を使い直
さなくちやならぬというようなことが
二十八年度にないよう願うのです。
と申しますのは、非常に困つております
す国保を救済するために、委員長のご
ときは正月もされずに一生懸命予算を
とつたのですから、ざんな使い方を
したり、また不公平であつたり懸平等
であつたりするようなことがあつては
いけないとと思う。ですから局長は責任
をもつて、衆議院の国保の小委員会に
御報告を願いたい。そして私たちも一
緒に検討させていただくというふうに
したいと思いますので、委員長おはか
らいの上さように願いたいと存じます
し、局長はそれに応じられたいと思いま
す。

患者の病氣に応する力金としもものに金にあまりとらわれないで、医療に当る医師の頭で良心的に方法を決定する。ところが今の制度を見ますと、その医療方針について非常に甲乙がある。しかも先ほどの政府委員の御説明を伺つてみますと、生活保護を受けている者の医療は最低のものであつてしかるべきだというお話なんです。もちろん最低であつてもそれが完全に医療の目的を達成できるのでしたら、私はけつこうだと思う。汽車に乗りましても、一等に乗つても、二等に乗つても、三等に乗つても、乗つてゐる間の苦痛は違いますけれども、目的地には同じ時刻に達するのですから、やはり医療においても、医療の方法に甲乙はあつても、その目的を達することにおいては同一でなければならぬと思ひますが、どうも今の制度の上からみますと、ほんとうに医療の目的を達成できないということが考えられるのであります。たとえば生活保護を受けておる者の病気は、先ほど政府委員もおつしやいましたように、病膏肓に入るという、がまんにがまんをしてみだけれどもどうにも苦痛に耐えられない、生命もあぶないというときに医療を受けれる。その医療に対し最も程度の低い医療方法を講じられたのでは、おそらく医師自身としてもきわめて不愉快な非良心的な医療しかできないのじやないかと思いますし、患者によりましてお前安心して死ねと言つたという時代があるということですが、非常な重

病人为第一とする医療行為をするということには、まさに米を食わすことができないから、米の音を聞かせて満足させて、医療行為を受けたのだということにしよう、こういったような制度のことくにしか私は受取れないであります。医に関する問題は国民の健康の上からきわめて重大なんですから、やはり医は仁術だという精神を大いに培養し発展させて行くという制度の立て方が大切だと思う。ですから医師に対する税金をいかにも普通の業者のごとくにして、医というものを商業化して行くという思想は私は誤つていると思う。また医師の医療行為に対する良心を無視して、制度として一定の規格を設けてきわめて不十分なる医療行為を施すことを繰返しているということでありましたならば、お医者さんも不愉快でしようと病人も不満足ですし、また病人をかかえている家庭も不平不満だということになりますては、せつかく憲法が国民の健康を保障するといつておきながらそれと最も密接な関係の深い医の問題について関係者が全部不愉快な思いをしなければならぬということであつては、そういう制度を持つておる国が国民の健康について責任を持つ、保障するというようなことはおこがましい限りであると私は思うのでありますて、この際厚生当局においては、憲法の精神をすなおに受けて、しかも国民健康保険等が発達しておらない現状においてはそれを大いに発達させ、そして医療方針は少くとも医師の良心と合致する程度のところまで引上げなければならぬと思いますし、生活保護を受けて

おる人たちの医療行為は最低で満足しろというような考え方でなくて、いわゆる社会保障制度全体を通じて、文化国家、福祉国家としての国民健康を保持するための医療はこの方針で行かなければならぬ、政府が責任をもつて解決して行くのだという一貫した制度を打立てなければならぬと私は確信するのであります。従つて先ほど来日高委員、長谷川委員等からお話をございましたように、現在ある諸制度の医療方針あるいは医療報酬ということはしつかりとここに統一ある方針を樹立させ、医師も満足し、病人も満足しまだ病人をかかえた家庭も不平不満がないという線を打立てることが私は大切であると思うのであります。金にあまりとらわれ過ぎて、医療をいかにも営業化させ、崇高なる医術の進歩なりその精神の発達を阻害するということがあつてはならぬと思うのですが、政府の所見をお伺いいたしたいのであります。

は補綴の場合に若干の制限があるといふようなことが私の記憶に残つておる。程度のこととでございますが、仰せのごとく人命に関することとござりますから、貧乏人が手を折つたならばこの程度の治療でよろしい、金持が手を折つたらこの程度の治療でよろしいというような差は実はないわけであります。それから先ほどから日高委員の問題にされておりますのは、診療の単価が一番問題なのでございますが、これは実は先ほど申し上げたのでございますが、たとえば甲という村で国民健康保険をやつておるといったします。そのときに単価が十円なら十円で契約をしておるといったします。そういたしましてその人たちは自分たちの保険料を納めまして治療を受けて、それで単価は十円で払つておるわけなんんであります。ところが生活保護で――これは全部国費でござりますけれども、その村におります者が医者に治療を受けたときに単価はそれでは十二円五十銭だあるいは十一円五十銭だということは生活保護法の建前からいっていかがであろうか、私どもはこういう考え方でおるわけでございまして、実は実際も先ほど日高委員が、生活保護の医療というものが一番最高の医療だということをおつしやいましたけれども、そういう点については私は実は反対しなければならぬということぐらいは考えておるわけでございます。

ころの人たちの実態を見ますと、大体が年寄りだとか、身寄りのない者だとかいう方がありますと、そういう意味でそういう方々の疾病が大体慢性的なものが多い。それから核家族なんかで入院をするというような場合は、生活保護があるいは社会保険でなければ現在におきましてはほとんど入院することは考えられません。そういうような点で生活保護の方の医療費が高くなつておるのではないかという気持で申し上げたのでありますと、現実には高橋委員のおつしやるようにな生活保護の医療というものが人道的に見てひどいような状態だということは、私は毛頭ないのではないかというように考えております。

いたへは、私がただいま申し上げました
ような医はあまり営業化させないよう
な方針、医は仁術なりというあの言葉
の持つてゐる精神を十分伸ばして行く
ような制度を打ち立てられるお考えが
あるかどうか、あるいはその点につい
て今後十分御研究なさるお考えがある
のかどうか、それを伺いたいとしてお
きたい。これが第一点。

第二点は、この社会保険あるいは生
活保護に関する医療方針なりあるいは生
活保護に関する医療費等に関する問題を統一的に
解決をつけて行こうというお考えがお
ありになるのかどうか統一して行くと
いう行き方は間違つておると思われる
のかどうか、それらの点について御所
見を伺いたいと思います。

○久下政府委員 私から申し上げま
す。第一段のお尋ねの問題は、実は私
の方の所管ではございませんが、ただ
私の方も社会保険医療という面におき
まして大いなる関係を持つております
ので、率直に私の考え方を申し上げて
みたいと思います。私どもは社会保険
医療をやつて行く上におきまして今お
話のように医療は営業的なものである
という考え方には毛頭持つておらないの
でございます。お話を通りの考え方で
診療担当者に医療を実施していたらく
ことができるのを念願をし、運用を
しておるつもりでございます。もちろん
現在の制度がそれでは確實にその線
に沿つておるかと言われますと、いろ
いろ議論のあるところでありますし、
また私ども自身も反省しなければなら
ない点があると思つております。ただ
ただいまの御質問の中にはございませ
んで、先ほどのお言葉の中にございま
したが、すべてを診療を担当する医師

の良心にまかせてはつておくといふことにも行かない事情があります。これは社会保険制度そのものの要請から出る事情もございますが、さりとて一般的に医学的に見て妥当であるという線をくずすつもりはないであります。つきましては、必ずしも御期待に沿つておるとは私大きな顔はできないのでござりますけれども、考え方におきましてはそうした線で進んで日夜努力をいたしているものでございます。

第二の点でございますが、社会保険医療の統一と云うことにつきましては全く同感であります。大体現在の制度におきましても若干の差はございますが、健康保険法による保険診療の制度を、他の保険におきましても原則として取入れるという建前をとつております。もちろん国民健康保険はそれとは違つた特殊な事情がありますので差はござりますけれども、船員保険でありますとかあるいは国家公務員の共済組合保険でありますとか、こうした一連の社会保険医療の問題につきましては健康保険の制度が中核になりまして、保険医の制度なりあるいは診療方針の制度なり、みな方針としてはこれにならつてやるという建前になつておりますが、これまた必ずしも実際の運用が完全に統一された運用をさせておらないといふこともございます。しかしながら、方針としては前段に申し上げたと同様に、高橋先生のおつしやつたのと同一の方針で進んでおるつもりであります。